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Stadtvertretung der Landeshauptstadt Schwerin 
Ortsbeirat Wickendorf, Medewege 
 

Schwerin, den  01.10.2021 
Bearbeiter/in: Herr Winkler 

 

 
P r o t o k o l l 
über die öffentliche Sitzung des Ortsbeirates Wickendorf, Medewege am 29.09.2021 
 

 
Beginn:  19:00 Uhr 
 
Ende:   21:00 Uhr 
 
Ort:   Stadthaus, R. 6.047 
 

 
 
Anwesenheit 
 
ordentliche Mitglieder 
Winkler, Jan    entsandt durch die CDU/FDP-Fraktion 
Schröder, Annelie   entsandt durch die SPD-Fraktion 
Baerens, Matthias   entsandt durch die Fraktion DIE GRÜNEN Göschel,  
 
stv. Mitglieder 
Steinmüller, Rolf   entsandt durch die Fraktion Unabhängiger Bürger 
Göschel, Helga   entsandt durch die Fraktion der AfD  
 
 
Leitung:  Jan Winkler 
 
Stellvertreter:  Annelie Schröder 
 
Schriftführer:  Jan Winkler 
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Tagesordnung 
 
Öffentlicher Teil 
 
 
 

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Beschlussfähigkeit, Abstimmung über die 

Tagesordnung 

2. Bestätigung der Sitzungsniederschrift vom 11.08.2021 

3. Spielplatzplanung und Gemeinbedarfsfläche in Wickendorf-West 

 

4. Nahverkehrsanbindung  

 

5. Sitzungskalender 2022 

6. Rückmeldungen/Sachstände 

a. Spielplatzerneuerung Wickendorfer Markt 
b. Wickendorf-West, Gehweg lt. B-Plan 
c. Wickendorf-West, Zufahrten 
d. Gehweg Calrshöhe-Wickendorf, Grasnarbe 
e. Geschwindigkeitsmessungen Carlshöhe 
f. Verkehrsberuhigung in Wickendorf 
g. Brombeerhecke Paulsdammer Weg 

 
7. Sonstiges 

 

Protokoll 

 

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Beschlussfähigkeit, Abstimmung über die 

    Tagesordnung 

 

Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung und begrüßt die Mitglieder sowie die Gäste. Er verweist 

auf die geltenden Coronaregelungen und bittet um deren Einhaltung. Der Ortsbeirat ist 

beschlussfähig. Die Tagesordnung wird einstimmig beschlossen. 

 

 

2. Bestätigung der Sitzungsniederschrift vom 11.08.2021 

 

Das Protokoll wird einstimmig bestätigt. 
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3. Spielplatzplanung und Gemeinbedarfsfläche in Wickendorf-West 

 

Frau Schröder hat den Impuls gegeben, die Bürger bei der Gestaltung des neuen Spielplatzes 

in Wickendorf-West zu beteiligen. Zwischenzeitlich hat auch die SDS informiert, dass als 

Grundlage für die Spielplatzplanung ein Beteiligungsverfahren mit den zukünftigen Nutzern 

durchgeführt werden soll. Sobald seitens der SDS ein Zeitplan vorliegt (aktuell beim Investor 

angefragt) wird dieser dem Ortsbeirat mitgeteilt. 

 

Der Spielplatz am Wickendorfer Markt wird im Oktober erneuert. Dortige Spielgeräte 

adressieren primär jüngere Kinder. In Wickendorf-West sollen auch für ältere Kinder geeignete 

Spielgeräte bereitgestellt werden. Es findet ein Austausch zu möglichen Spielgeräten statt. 

 

Favoriten 

• Rampe/Halfpipe für Skater 

• Turngerüst mit Kletterwand und Rutsche 

• Schaukel und Nestschaukel 

 

Weitere Idee 

• Koordinierungsgeräte für generationsübergreifende Betätigung 

• Seilbahn 

• Trampolin 

 

Zudem müssen hinreichend Sitzbänke und Mülleimer aufgestellt werden. 

 

Sobald seitens der SDS ein Zeitplan vorliegt, bittet der Ortsbeirat um eine vor Ort 

Besprechung. 

 

Der Ortsbeirat bittet die Verwaltung um Sachstandsmitteilung zur Nutzung der 

Gemeinbedarfsfläche. Inwieweit wird diese seitens der Stadt aktiv beworben? 

 

Des Weiteren wird ein öffentlicher Grillplatz im Bereich von Spielplatz/Gemeinbedarfsfläche 

für eine gemeinschaftsfördernde Lokation erachtet. Die Verwaltung wird um Mitteilung zur 

Zulässigkeit derartiger Anlagen gebeten. 

 

 

 

4. Nahverkehrsanbindung 

 

Der Bus der Linie 8, welcher um 07:05 Uhr ab Wickendorf fährt, ist bereits bei dortiger Ankunft 

stark gefüllt. Mit hinzutreten der Fahrgäste aus Wickendorf ist dieser vielfach überfüllt. Für die 

stehenden Fahrgäste, zumeist Kinder, ist der Platz in einer nicht zu akzeptierenden Weise 

beengt. In Groß Medewege wird die Fahrgastsituation weiter verschärft. Zurückliegend 

konnten wegen Überfüllung dort teils keine Kinder mehr aufgenommen werden. Dieser 

Zustand ist nicht mehr haltbar. Durch den Zuzug nach Wickendorf-West wird dieser Zustand 

weiter verschärft. Eine gute Nahverkehrsanbindung ist nicht nur eine Daseinsvorsorge, 

sondern leistet auch einen ökologischen Beitrag. 
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Zudem wird die morgendliche Fahrweise als rabiat empfunden, sodass insb. die stehenden 

Fahrgäste unnötigen Risiken ausgesetzt sind. 

 

Aus Sicht der Betroffenen und des Ortsbeirats ist ein weiterer Bus erforderlich.  

 

Der Ortsbeirat bittet die Verwaltung um Daten zu schulpflichtigen Kindern des Ortsteils und 

welche Schule diese besuchen. 

 

Eine Schülerin will sich direkt an Herrn Eisenberg wenden und ihn zu einer morgendlichen 

Fahrt ab Wickendorf einladen. Der Ortsbeirat begrüßt unter unterstützt dieses Engagement.   

 

Der Ortsbeirat bittet in der nächsten Sitzung (20.10.2021, 18 Uhr) um Teilnahme eines 

Vertreters des Nahverkehrs, um die Situation und mögliche Lösungsoptionen zu erörtern. 

 

 

5. Sitzungskalender 2022 

 

Der Ortsbeirat strebt weiterhin Sitzungen im durchschnittlich monatlichen Turnus an. Ein 

Sitzungsbeginn um 19:00 Uhr hat sich bewährt. Sofern es die pandemische Lage zulässt, 

sollen Sitzungen vorzugsweise wieder in den Räumlichkeiten der FFW Wickendorf stattfinden. 

 

Folgende Termin - außerhalb der Ferien - sind avisiert: 

 

19.01.2022 
23.02.2022 
23.03.2022 
27.04.2022 
 

18.05.2022 
22.06.2022 
17.08.2022 
21.09.2022 
 

19.10.2022 
16.11.2022 
 

 

Rückmeldungen/Sachstände 

 

Spielplatzerneuerung Wickendorfer Markt 
Die SDS hatte eine Spielplatzerneuerung in Aussicht gesteht. Auf Nachfrage ging folgende 
Antwort zu:  
 
„Wir möchten Sie darüber informieren, dass der SDS eine Ausschreibung für Ergänzungen auf 
dem Spielplatz Dorfanger vorbereitet: 

- Spielkombination für die Altersgruppe ab 3 Jahre mit Rutsche im Spielbereich zwischen 
Hangrutsche und Bank (mit Wackeltieren) 

- Austausch der Wippe durch eine „Drachenwippe“ 
- Stufenreck im Sandspielbereich mit Drehelementen 
- Slakeline (wegbegleitend). 

 
Im Bereich zwischen Straße und Asphaltfläche – Streetballplatz werden 30 m Zaun als 
Durchlaufschutz eingebaut. Sobald der Auftrag für die Spielplatzbauarbeiten erteilt wurde, 
teilen wir Ihnen den Zeitraum mit, in welchem die Arbeiten ausgeführt werden. Aufgrund der 
unterschiedlichen Lieferzeiten kann momentan noch kein genaues Datum mitgeteilt werden.“ 
 
Auf Protokollanlage 1 wird verwiesen. 
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Wickendorf-West, Gehweg lt. B-Plan 
Der Ortsbeirat hatte um eindeutige Positionierung der Verwaltung zum lt. B-Plan zu bauenden 
Gehweg gebeten. Folgende Antwort des Fachdienstes Stadtentwicklung und Wirtschaft ging 
zu: „Die Umsetzung des Gehweges 1 wird nicht weiterverfolgt.“ 
 
Der Ortsbeirat akzeptiert diese Entscheidung der Verwaltung nicht. Der Gehweg ist Bestandteil 
des vom Ortsbeirat beratenen und beschlossenen B-Plans. Eine nachträgliche Änderung ist 
nicht tolerabel. Allein Kostenaspekte sind nicht hinreichend. 
 
Zudem hat der Ortsbeirat Kenntnis erlangt, dass die betreffende Fläche bereits verkauf worden 
sei und fordert die Verwaltung zu Beantwortung der nachstehenden Fragen auf: 
 

• Wurde die Fläche durch den Investor oder die Stadt verkauft? 

• Warum wurde der Verkauf vor abschließender Beteiligung der örtlichen Gremien 
realisiert? 

• Wie kann es sein, dass ein Grundstück verkauft wird, dass laut B-Plan eine 
anderslautende Nutzung zugeordnet bekommen hat? 

• Ist die Stadt zu Wahrung der Festlegungen mi B-Plan verpflichtet? 

• Wer ist für die Errichtung des Gehwegs verantwortlich? Die Stadt oder der Investor?  
 
 
Der Ortsbeirat trifft folgenden Beschluss einstimmig:  
 
„Der Ortsbeirat besteht auf die Errichtung des Gehweges 1. Er fordert die Verwaltung auf, alle 
rechtlichen Mittel auszuschöpfen um den Verkauf der Fläche rückabzuwickeln.“ 
 
 
Wickendorf-West, Zufahrten 

Der zweispurige Ausbau der Zufahrt zu Wickendorf-West hat begonnen. Die Zufahrt zum 

Henningshof ist für den PKW-Verkehr geöffnet. 

 

Gehweg Carlshöhe-Wickendorf, Grasnarbe 

„Die Reinigung des Gehweges an der Straße Carlshöhe in Richtung Wickendorf wird ab der 

35. KW 2021 durch die SAS erfolgen.“ 

 

Die Gehwegreinigung wurde leider nur anteilig durchgeführt. Ungefähr in der Hälfte der 

Wegstreckung wurde aus hier nicht bekannten Gründen aufgehört. Der Ortsbeirat bittet die 

SAS auch die restliche Wegstrecke zu bereinigen. 

 

Geschwindigkeitsmessungen Carlshöhe 

Der Fachdienst Verkehrsmanagement teilte mit: 

 

„Bezüglich des Wunsches auf 30km/h verweise ich auf die Ausführungen des Fachdienstes 

Verkehrsmanagement vom 18. Dezember 2019. Es liegen derzeit keine Sachverhalte vor, die 

eine erneute Prüfung begründen. Zur weiteren Kenntlichmachung der vorgeschriebenen 

Geschwindigkeit von 50km/h werden zeitnah Markierungen „50“ im Bereich Carlshöhe 

aufgebracht.“  

 

„An der Strecke Carlshöhe/ Wickendorf führt der KOD in größeren aber regelmäßigen 

Zeitabständen Geschwindigkeitskontrollen basierend auf den Bitten des Ortsbeirates durch. In 

der Regel stehen wir dann auch über einen längeren Zeitraum, um die verschiedenen Zeiten 

(morgens/abends, aber auch zu ruhigeren Zeiten) abzubilden. Es ist zu beobachten, dass die 



6 

 

Wahrnehmung der Anwohner und das tatsächliche Geschehen sehr unterschiedlich sind. Das 

aktuelle Ergebnis spiegelt aber die Situation insgesamt gut wider. Bei der letzten Messung 

wurden in der Zeit von 09.45 Uhr – 19.30 Uhr insgesamt 2844 Fahrzeuge in der Durchfahrt 

gemessen, von denen 32 Fahrzeuge die Geschwindigkeit überschritten. Das entspricht 

1,07%.“ 

 

Verkehrsberuhigung in Wickendorf 

„Ausgehend von Anwohnerbeschwerden aus dem Bereich Wickendorf Ost hat der Fachdienst 

Verkehrsmanagement eine umfassende Prüfung der eventuellen Notwendigkeit von 

Verkehrsberuhigungsmaßnahmen in diesem Gebiet vorgenommen. Den Prüfbericht 

übersende ich Ihnen anbei mit der freundlichen Bitte um Kenntnisnahme. Im Ergebnis können 

die Stichstraßen im Lübstorfer Weg, Hundorfer Weg und Goldburg als verkehrsberuhigte 

Bereiche ausgeschildert werden; für weitergehende bauliche Maßnahmen zur 

Verkehrsberuhigung besteht jedoch kein Bedarf.“ 

 

 

Brombeerhecke Paulsdammer Weg 

„Die Reinigung des Gehwegs fällt in die Zuständigkeit des ZGM. Die Arbeiten wurden 

beauftragt und sollen bis zum 15.09.2021 erledigt sein.“ 

 

 

5. Sonstiges 

 

Nordumgehung 
Wie in der letzten Sitzung zugesagt, hatte der Vorsitzende das Straßenbauamt Schwerin 

angeschrieben und um Beantwortung von Fragen der Bürgerinitiative gebeten. Telefonisch 

informierte das Straßenbaumt sinngemäß wie folgt: 

 

Die Öffentlichkeitsbeteiligung werde weiterhin bei sich veränderten Sachständen durchgeführt. 

Dergleichen ist frühstens in zwei Jahren, im Zuge der Entwurfsplanung, zu erwarten. 

Kennzahlen, Prognosen und Verhältnismäßigkeitsabwägungen zur Nordumgehung seien 

durch unabhängige Institute ermittelt, erstellt und vorgenommen worden. Fragen der 

Bürgerinitiative seien zurückliegend beantwortet worden. Von weiteren Antworten/Erläuterung 

sieht das Straßenbauamt derzeit ab. 

 

Beleuchtung Wickendorfer-Markt 
Die Beleuchtung am Wickendorfer Markt wird als unzureichend empfunden. Zum einen werde die 

Bushaltestelle nur begrenzt ausgeleuchtet, zum anderen ist auch die Spielfläche (insb. 

Herbst/Winter) am späteren Nachmittag nicht mehr nutzbar. Der Ortsbeirat bittet um Prüfung von 

möglichen Beleuchtungsmaßnahmen, z.B. weitere Laterne. 

 

Pflasterung Bushaltestelle Wickendorf 
Die Pflasterung im Bereich beider Bushaltestellen in Wickendorf ist nicht eben und erhöht die 

Sturzgefahr. Ebenso ist bei den weißen Blindenleitsystem eine Blasenbildung zu beobachten. 

Der Ortsbeirat fordert um zeitnahe Herstellung der Verkehrssicherheit. 

 

Beleuchtungsanlagen Wickendorf/Groß Medewege 

Die erste Laterne (rechts) im Hundorfer Weg ist defekt und das Leuchtmittel abgeknickt 

(Absturzgefahr). Die Laterne in Groß Medwege direkt vor dem Opel Autohaus ist ausgefallen.  

Der Ortsbeirat bittet um Instandsetzung. 
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Wassersportverein Wickendorf 

Der Wassersportverein Wickendorf, welcher die Steganlage im Bereich Wickendorfer Markt 

betreut, wirbt für weitere Mitglieder.  

 

Rad-/Gehweg Wickendorf-Seehof (seeseitig) 

Der Rad-/Gehweg wird durch die Vegetation zunehmend eingeengt. Der Ortsbeirat bittet zur 

Wahrung der Verkehrssicherheit und dessen touristische Attraktivität um einen Rückschnitt. 

 

Langer Graben, Schweriner Außensee 

Der lange Graben am Paulsdamm ist aktuell nicht passierbar. Der Ortsbeirat bittet um Mitteilung, 

wann eine Wiederherstellung erfolgt. 

 

Herbstfest FFW Wickendorf. 

Am 16.10.2021 findet ab 18 Uhr das Herbstfest der FFW Wickendorf mit einem gemeinsamen 

Laternenumzug statt.  

 
 
 
 
 
 
 
gez. Jan Winkler      gez. Jan Winkler 
___________________     _________________ 
Vorsitzender       Schriftführer 


